



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Seminario Técnico Internacional apunta a la sostenibilidad de sanidad, producción y seguridad**

El seminario Técnico Internacional «CVP 20 años: Integración y sostenibilidad de la sanidad, producción, seguridad alimentaria y acceso a mercados», busca reunir a profesionales del campo de la veterinaria para abordar estos temas y plantear actividades para mejorar los procesos en el cuidado de los animales y de los alimentos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/08/seminario-tecnico-internacional-apunta-a-la-sostenibilidad-de-sanidad-produccion-y-seguridad/>

#### **La UPB está entre las mejores universidades de Latinoamérica**

La Universidad Privada Boliviana (UPB) ocupa el lugar número siete entre las mejores Escuelas de Negocios de Latinoamérica en la lista especializada de América Economía. La consultora internacional está a cargo del ranking MBA, diseñado para medir el nivel académico de las escuelas de negocios más relevantes del continente. El reconocimiento fue anunciado ayer en el campus cochabambino de la universidad.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230908/upb-esta-mejores-universidades-latinoamerica>

## Comisión en Diputados aprueba cambios al Presupuesto General que adiciona más de Bs 5.000 millones

La comisión de Planificación, Política Económica y Finanzas de la Cámara de Diputados aprobó este jueves el proyecto de ley que modifica el Presupuesto General del Estado (PGE) 2023, para adicionar más de Bs. 5.421 millones que equivale al 2% de los recursos destinados para esta gestión.

**Fuente**    **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230907/comision-diputados-aprueba-cambios-al-presupuesto-general-que-adiciona>

---

## PGE da Bs 5 mil millones más a municipios para atender fenómenos

El ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, anunció que el Proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado (PGE) fue reformulado y beneficiará a municipios, algunas gobernaciones y universidades públicas con 5 mil millones de bolivianos adicionales para enfrentar los incendios forestales.

**Fuente**    **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/pge-da-bs-5-mil-millones-mas-municipios-atender-fenomenos/20230907231534920069.html>

---

## Montenegro intercede por el PGE reformulado

El proyecto de ley del Presupuesto General del Estado (PGE) reformulado contempla un adicional de Bs 5.000 millones para municipios, algunas gobernaciones y universidades públicas, informó el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, quien incluso dijo que se puede utilizar para enfrentar fenómenos naturales así como incendios.

**Fuente**    **Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230908\\_montenegro-intercede-por-el-pge-reformulado.html](https://elpotosi.net/nacional/20230908_montenegro-intercede-por-el-pge-reformulado.html)

---

## Universidades piden reunión con ministro Montenegro

Las universidades públicas de Bolivia rechazan reunirse por separado con viceministerios del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, y piden primero sentarse con el titular de esta cartera del Estado, Marcelo Montenegro, para tratar el tema presupuestario que aqueja a este sector.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230908\\_universidades-piden-reunion-con-ministro-montenegro.html](https://elpotosi.net/nacional/20230908_universidades-piden-reunion-con-ministro-montenegro.html)

---

## **A julio, Bolivia registra la tasa de inflación más baja de la región**

Bolivia tiene la tasa de inflación más baja de la región a julio de este año, con un índice de 1,2%, según un documento elaborado por el Ministerio de Economía y Finanzas con datos del Instituto Nacional de Estadística (INE) y de los bancos centrales de cada país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/07/a-julio-bolivia-registra-la-tasa-de-inflacion-mas-baja-de-la-region/>

---

## **El presupuesto de YPFB de \$us 1.500 MM para exploración es poco, dicen expertos**

Los expertos consideran que el presupuesto de 1.500 millones de dólares asignado por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) a su Plan de Reactivación del Upstream (PRU), que comprende 42 proyectos de exploración, es insuficiente, ya que lo mínimo que se requiere son más de 5.000 millones de dólares y la participación de empresas privadas para encarar esa actividad de manera eficiente.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230908/presupuesto-ypfb-us-1500-mm-exploracion-es-poco-dicen-expertos>

---

## **Descubren recurso potencial de 200 billones de pies cúbicos de gas en dos pozos del campo Curich**

Aproximadamente un recurso potencial de 200 billones de pies cúbicos (BCF) de gas natural es el volumen asociado descubierto por los pozos Curiche-X1010 (CUR-X1010) y Curiche-X1011 (CUR-X1011) en la formación Ichoa, informó este jueves la gerente de Administración Técnica de Contratos y Evaluación E&E de YPFB, Mayra Campos.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230907\\_descubren-recurso-potencial-de-200-billones-de-pies-cubicos-de-gas-en-dos-pozos-del-campo-curich.html](https://correodelsur.com/economia/20230907_descubren-recurso-potencial-de-200-billones-de-pies-cubicos-de-gas-en-dos-pozos-del-campo-curich.html)

---

## **Sector hidrocarburos requiere nueva ley orientada a reactivar la exploración**

El problema de la caída de la producción de gas, no es sólo la exploración, sino la gestión integral de todo el sector de hidrocarburos, por lo que se requiere una nueva política energética de la cual se desprenda una política sectorial plasmada en una ley orientada a reactivar la exploración, en un marco de respeto al medio ambiente, así como la promoción de la gestión de mercados para el gas natural, de acuerdo a un análisis de la Fundación Jubileo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/08/sector-hidrocarburos-requiere-nueva-ley-orientada-a-reactivar-la-exploracion/>

---

## **ANH garantiza la calidad, precios y volumen de los combustibles importados que se venden en Bolivia**

El director ejecutivo de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez, salió al paso de las críticas surgidas en algunos países vecinos, sobre la calidad de los combustibles que se comercializan en el Bolivia, indicando que se cumplen las normativas nacionales e internacionales vigentes.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/anh-garantiza-la-calidad-precios-y-volumen-de-los-combustibles-importados-que-se-venden-en-bolivia\\_339207](https://eldeber.com.bo/economia/anh-garantiza-la-calidad-precios-y-volumen-de-los-combustibles-importados-que-se-venden-en-bolivia_339207)

---

## **Durante el primer semestre más de 328 millones de facturas digitales fueron emitidas, según Impuestos**

Durante el primer semestre de 2023 más de 70.000 contribuyentes en el Régimen General emitieron 328,3 millones de facturas digitales, según datos del Servicio de Impuestos Nacionales (SIN).

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/durante-el-primer-semestre-mas-de-328-millones-de-facturas-digitales-fueron-emitidas-segun-impuestos\\_339177](https://eldeber.com.bo/economia/durante-el-primer-semestre-mas-de-328-millones-de-facturas-digitales-fueron-emitidas-segun-impuestos_339177)

---

## **La Gobernación instalará puntos de control de minerales en Cocapata**

La Gobernación de Cochabamba implementará puntos de control de minerales en las trancas, carreteras, áreas de operación y otras vías en el municipio de Cocapata para la captación de recursos por regalía minera.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230908/gobernacion-instalara-puntos-control-minerales-cocapata>

---

## **Transporte pesado debate sobre restricción en Perú**

El transporte pesado nacional, en estado de emergencia, se reúne a partir de las 10:00 de este viernes en Cochabamba, donde analizará la posición asumida por sus pares peruanos, que exigen restringir el ingreso y la circulación de camiones bolivianos en ese vecino país, argumentando que contaminan el aire por la calidad de carburante que usan.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/local/20230908\\_transporte-pesado-debate-sobre-restriccion-en-peru.html](https://correodelsur.com/local/20230908_transporte-pesado-debate-sobre-restriccion-en-peru.html)

---

## **Cochabamba: El presidente Arce está en el inicio de obras de una Planta Industrial de Acopio de Grasas y Aceites Reciclados en Tiraque**

El presidente Luis Arce, como parte de su visita a varios municipios de Cochabamba, en su mes aniversario está en Tiraque para iniciar con la construcción de una moderna Planta Industrial de Acopio de Grasas y Aceites Reciclados.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230908\\_cochabamba-el-presidente-arce-esta-en-el-inicio-de-obras-de-una-planta-industrial-de-acopio-de-grasas-y-aceites-reciclados-en-tiraque.html](https://elpotosi.net/nacional/20230908_cochabamba-el-presidente-arce-esta-en-el-inicio-de-obras-de-una-planta-industrial-de-acopio-de-grasas-y-aceites-reciclados-en-tiraque.html)

---

## **Mineros descartan frenar actividades pese a dura sequía**

Luego de que siete departamentos reportaron sequías y falta de agua, representantes del sector minero descartaron suspender sus actividades de explotación de minerales para que el recurso hídrico se priorice al consumo humano.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230908\\_mineros-descartan-frenar-actividades-pese-a-dura-sequia.html](https://elpotosi.net/nacional/20230908_mineros-descartan-frenar-actividades-pese-a-dura-sequia.html)

---

## **Comibol asegura que ninguna de sus empresas utiliza mercurio en operaciones mineras**

Ninguna de las empresas y unidades productivas de la Corporación Minera de Bolivia (Comibol) utiliza mercurio como elemento químico para recuperar el oro, así lo aseguró el presidente de la estatal minera, Reynaldo Pardo.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41576-comibol-asegura-que-ninguna-de-sus-empresas-utiliza-mercurio-en-operaciones-mineras>

---

## **Arranca la X versión de la Feria Internacional de la Minería y Medio Ambiente 2023 en Oruro**

Con la participación de autoridades nacionales y de la Fedecomín, arrancó la X Feria Internacional de la Minería, Energía y Medio Ambiente (Fimem) 2023, en instalaciones del Campo Ferial 3 de Julio de la ciudad de Oruro.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41565-arranca-la-x-version-de-la-feria-internacional-de-la-mineria-y-medio-ambiente-2023-en-oruro>

---

## **Gobierno y BM inician trabajo para dotar de energía eléctrica a comunidades de 5 departamentos**

En áreas rurales de Beni, Santa Cruz, Pando, Potosí y Tarija se ejecutarán proyectos para dotar de energía eléctrica a hogares, instituciones públicas y postas de salud, como resultado de un acuerdo entre el Viceministerio de Electricidad y Energías Renovables (VMEER) y el Banco Mundial (BM).

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41560-gobierno-y-bm-inician-trabajo-para-dotar-de-energia-electrica-a-comunidades-de-5-departamentos>

---

## **UNIVida atendió 11.170 siniestros y erogó Bs 54 millones, hasta agosto**

Entre enero y agosto, la empresa de Seguros y Reaseguros Personales UNIVida SA atendió un total de 11.170 siniestros a nivel nacional y desembolsó casi Bs 54 millones para la cobertura de los accidentados de tránsito.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/08/univida-atendio-11-170-siniestros-y-erogo-bs-54-millones-hasta-agosto/>

---

## **Según el Senasag, el protocolo para la exportación de chía a China se firmará la próxima semana**

El Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) informó que la siguiente semana se firmará el protocolo para la exportación de chía a China. Anunció, además, que este jueves concluyó la visita de personeros de Chile para viabilizar la venta de carne a ese país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/07/segun-el-senasag-el-protocolo-para-la-exportacion-de-chia-a-china-se-firmara-la-proxima-semana/>

---

## **El Gobierno se abre a revisión técnica del trazo de carretera y convoca a la Gobernación cruceña a una reunión**

El ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, convocó este jueves a la Gobernación de Santa Cruz a un

---

“diálogo técnico” para buscar consensos y definir la viabilidad de los tres tramos de la carretera Las Cruces-Buena Vista, cuya ejecución aún no es avalada por el Legislativo cruceño.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/07/el-gobierno-se-abre-a-revision-tecnica-del-trazo-de-carretera-y-convoca-a-la-gobernacion-crucena-a-una-reunion/>

---

## **Seguro del agro indemniza con Bs 4,8 millones a 10.000 pequeños productores de La Paz**

El presidente Luis Arce informó que, a través del Seguro Agrario, el Gobierno nacional indemnizó con Bs 4,8 millones a más de 10.000 pequeños productores de 12 municipios del departamento de La Paz afectados por los fenómenos climáticos.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41581-seguro-del-agro-indemniza-con-bs-4-8-millones-a-10-000-pequenos-productores-de-la-paz>

---

## **ATT fiscaliza a operadoras de telefonía para conocer capacidad de atención al usuario**

Personal de la Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transporte (ATT) inició este viernes operativos sorpresa en los call center (centros de llamadas) de las principales operadoras de telefonía e internet del país para conocer la capacidad de atención a los usuarios sobre servicios y reclamos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/08/att-fiscaliza-a-operadoras-de-telefonía-para-conocer-capacidad-de-atencion-al-usuario/>

---

### POLÍTICA

## **Alcón dice que efeméride no es de ‘ninguna’ institución, tras la exclusión a Arce del aniversario cruceño**

La viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón, señaló este jueves que la efeméride departamental “no corresponde” a una institución, esto en referencia a la determinación de autoridades de la Gobernación de Santa Cruz de no invitar al presidente Luis Arce a los actos por el 24 de septiembre.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/09/07/alcon-dice-que-efemeride-no-es-de-ninguna-institucion-tras-la-exclusion-a-arce-del-aniversario-cruceno/>

---

## **Partidos acuerdan ley para destituir por un año a ministros censurados**

Una reunión de jefes de bancada en Diputados con el Presidente de la Cámara Baja acordó ayer el proyecto de ley de censura a ministros que establece la destitución de estas autoridades sin posibilidad de que vuelvan a sus cargos hasta después de un año.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230908/partidos-acuerdan-ley-destituir-ano-ministros-censurados>

---

## **Advierten un “sabotaje” para fracaso de elecciones judiciales**

Rechazando la determinación de la Comisión de Constitución por haber remitido en consulta a diferentes instancias el Proyecto de Ley aprobado en el Senado para viabilizar las elecciones judiciales, legisladores de oposición advierten un “sabotaje” del Movimiento al Socialismo (MAS) para hacer fracasar este proceso.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/08/advierten-un-sabotaje-para-fracaso-de-elecciones-judiciales/>

---

## **Ven que consulta para elegir jueces pone en riesgo las elecciones y es innecesaria**

Políticos de oposición y de una facción del oficialista Movimiento Al Socialismo (MAS) aseguraron que no corresponde la consulta del proyecto de ley para las elecciones judiciales a otros órganos del Estado. Señalaron que, más bien, se corre el riesgo de volver a fojas cero.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230908/ven-que-consulta-elegir-jueces-pone-riesgo-elecciones-es-innecesaria>

---

## **Jerges Mercado suspende sesiones hasta la próxima semana y congela ley de elecciones judiciales**

La sesión de la Cámara de Diputados, que debía instalarse este viernes 8 para tratar la ley corta de

---

preselección y elección judicial fue postergada hasta la siguiente semana, por decisión del presidente de este cuerpo legislativo, Jerges Mercado.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/jerges-mercado-suspende-sesiones-hasta-la-proxima-semana-y-congela-ley-de-elecciones-judiciales\\_339255](https://eldeber.com.bo/pais/jerges-mercado-suspende-sesiones-hasta-la-proxima-semana-y-congela-ley-de-elecciones-judiciales_339255)

---

## Morales insiste en que la ‘prórroga’ de magistrados es ‘pago para inhabilitarlo’ políticamente

El expresidente Evo Morales insistió en que la supuesta “prórroga de magistrados” es un “pago” a los magistrados por inhabilitarlo como candidato hacia las elecciones de 2025.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2023/09/08/morales-insiste-en-que-la-prorroga-de-magistrados-es-pago-para-inhabilitarlo-politicamente/>

---

## Senador Loza denuncia “masacre” contra “evistas”

Tras el sorpresivo cambio del Procurador General del Estado, el senador Leonardo Loza, del ala evista del MAS, denunció que en el gobierno del presidente Luis Arce hay una “masacre” blanca en contra de los “evistas” o radicales.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/09/08/senador-loza-denuncia-masacre-contra-evistas/>

---

## Congreso MAS-2023 tiene 2.520 delegados menos que el de 2016

En el Décimo Congreso del MAS-IPSP, que se realizará en Lauca Ñ (Cochabamba), el 3, 4 y 5 de octubre próximo, participarán un poco más de 1.100 delegados, menos de la mitad de los 3.620 que asistieron al Noveno Congreso, que se llevó a cabo en el municipio cruceño de Montero el 15, 16 y 17 de diciembre de 2016, según las convocatorias a ambos cónclaves y el reporte de la ABI.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230908/congreso-mas-2023-tiene-2520-delegados-menos-que-2016>

---

## Pacto de Unidad pide anular convocatoria a Congreso del MAS

Exigiendo la anulación de la convocatoria al próximo congreso del Movimiento al Socialismo (MAS), dirigentes del Pacto de Unidad afín al Gobierno protestaron ayer a las afueras del Tribunal Supremo Electoral (TSE) en La Paz.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/pacto-unidad-pide-anular-convocatoria-congreso-mas/20230907231917920072.html>

---

## **Ven que la destrucción del marco normativo genera aumento de la corrupción**

En los últimos años, Bolivia está pagando la factura de la desinstitucionalización de las instancias gubernamentales y de las organizaciones sociales y otras instancias que han derivado en la normalización de la corrupción, denuncias de diversos tipos de delitos y con un aparato judicial que sólo actúa contra los que no están con el régimen, sostienen analistas y políticos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230908/ven-que-destruccion-del-marco-normativo-genera-aumento-corrupcion>

---

## **Milenio: Sistema de salud colapsa y repercute en menor esperanza de vida**

El sistema de salud en Bolivia colapsó y repercutió en la disminución de la esperanza de vida en 2,9 años, de acuerdo a un informe elaborado por la Fundación Milenio. En el informe se precisa que el sistema de salud presenta un déficit considerable de recursos humanos, falta de infraestructura, carencia de medicamentos y tecnología; obsolescencia e ineficiencia de los sistemas de gestión, politización extrema y falta de coordinación y articulación con el sector privado y con las organizaciones sociales que trabajan en programas de salud.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230908/milenio-sistema-salud-colapsa-repercute-menor-esperanza-vida>

---

## **Gobierno descarta otra salida de Camacho para someterse a análisis; la familia tiene dudas**

La Dirección de Régimen Penitenciario descartó otra salida del gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, a un centro médico para someterse a análisis clínicos. Para los representantes del Gobierno, la autoridad departamental, recluida en el penal de Chonchocoro desde diciembre de 2022, completó los 18 exámenes que había requerido una junta médica. Camacho estuvo durante siete horas en el hospital El Alto Sur, de El Alto.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-descarta-otra-salida-de-camacho-para-someterse-a-analisis-la-familia-tiene-dudas\\_339254](https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-descarta-otra-salida-de-camacho-para-someterse-a-analisis-la-familia-tiene-dudas_339254)

---

## **Aplauden salida de Chávez de la Procuraduría; Evo lo defiende**

Mientras algunas autoridades elogian la salida del exprocurador Wilfredo Chávez de ese despacho, el expresidente Evo Morales y sus seguidores denunciaron que hubo presión del Ejecutivo para obligar su salida. Además, señalaron que el Gobierno dirige una "masacre blanca" contra los funcionarios públicos que no "comulgan" con el presidente Luis Arce,

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230908/aplauden-salida-chavez-procuraduria-evo-defiende>

---

## La crisis hídrica golpea al 85,3% de los municipios y Gobierno alista recursos

Un total de 290 municipios (85,3 por ciento), de los 340 que tiene el país, están afectados por una galopante crisis hídrica ocasionada por el fenómeno de calentamiento El Niño; ante este panorama, el Órgano Ejecutivo está destinando recursos adicionales para atender esta emergencia, informó el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230908/crisis-hidrica-golpea-al-853-municipios-gobierno-alista-recursos>

## Plantean encauzar aguas del Silala ante la sequía

Los diputados del Movimiento Al Socialismo (MAS) Rolando Enríquez Cuéllar (arcista) y Gabriel Colque (evista) coincidieron, por separado, la posibilidad de usar parte del cauce de las aguas del Silala para atender la sequía en los departamentos de Potosí y Oruro; anunciaron una visita in situ para determinar la factibilidad.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230908\\_plantean-encauzar-aguas-del-silala-ante-la-sequia.html](https://elpotosi.net/nacional/20230908_plantean-encauzar-aguas-del-silala-ante-la-sequia.html)

## Incendio de 'sexta generación' devora Ñembi Guasu; humo supera los 30 metros y alerta a comunidades

Devastador. Un incendio de "sexta generación", calificado de esa manera por ser extremo en términos de tamaño, comportamiento o impacto, devora el área protegida de Ñembi Guasu o "Gran Escondite", ubicado en el Territorio Autónomo Indígena de Charagua, del departamento de Santa Cruz.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/incendio-sexta-generacion-devora-nembi-guasuhumo-supera-30-metros-alerta-comunidades/20230907103828919982.html>

## Gobierno encamina tres proyectos para aliviar escasez de agua en Potosí

El ministro de Medio Ambiente y Agua, Rubén Méndez, dio a conocer que la población de Potosí se beneficiará con tres proyectos que aliviarán la escasez de agua que sufre actualmente el departamento. También se tienen planificados diferentes proyectos a mediano plazo.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/09/gobierno-encamina-tres-proyectos-para-aliviar-escasez-de-agua-en-potosi/>

## **Fiscalía citará a funcionarios del Sereci por documentos de Maset**

Varios funcionarios del Servicio de Registro Cívico (Sereci) de Santa Cruz están en la mira de la Fiscalía. Ayer fue intervenida las dependencias de esta institución para recabar evidencias sobre los certificados de nacimiento boliviano que se le otorgó al narcotraficante uruguayo Sebastián Maset, prófugo de la justicia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/fiscalia-citara-a-funcionarios-del-sereci-por-documentos-de-maset\\_339253](https://eldeber.com.bo/pais/fiscalia-citara-a-funcionarios-del-sereci-por-documentos-de-maset_339253)

---

## **Gobernación declara alerta roja y hay cuatro incendios activos en Santa Cruz**

El incremento de los incendios forestales y los focos de calor en Santa Cruz ha encendido las alarmas de las autoridades. Debido a esta situación, la Gobernación declaró alerta roja en el departamento. El secretario de Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente de la Gobernación, Pablo Sauto, indicó que la medida busca evitar daños a la población, medios de vida, sistemas productivos, accesibilidad y otros.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/gobernacion-declara-alerta-roja-y-hay-cuatro-incendios-activos-en-santa-cruz\\_339251](https://eldeber.com.bo/pais/gobernacion-declara-alerta-roja-y-hay-cuatro-incendios-activos-en-santa-cruz_339251)

---

## **Alcaldesa de San Ramón fue procesada por narcotráfico y está en la clandestinidad**

La Fiscalía puso en marcha una investigación para establecer si la alcaldesa de San Ramón, Estela Rodríguez Siles (MAS), tuvo nexos o fue socia del narcotraficante uruguayo Sebastián Maset, prófugo de la justicia boliviana y uno de los criminales más buscados por la Policía Internacional (Interpol). Además, la autoridad edil está en la clandestinidad y tiene antecedentes por el trasiego de drogas y puede estar implicada con organizaciones delictivas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/alcaldesa-de-san-ramon-fue-procesada-por-narcotrafico-y-esta-en-la-clandestinidad\\_339252](https://eldeber.com.bo/pais/alcaldesa-de-san-ramon-fue-procesada-por-narcotrafico-y-esta-en-la-clandestinidad_339252)

---

### EDITORIALES

## **Fiscalizar la actividad minera**

La explotación de oro en Cochabamba sigue provocando duros enfrentamientos entre los mineros que se dedican a esta actividad, con el saldo de heridos, como sucedió esta semana en la zona de Condor Uta,

---

municipio de Cocapata. La pelea, que dejó al menos 12 heridos, tuvo como protagonistas a empleados de una empresa y cooperativistas mineros. Estos últimos pidieron la intervención de la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), entidad que, después de evaluar el caso, revocó la licencia de la compañía privada.

**Fuente**                      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/fiscalizar-actividad-minera/20230906221212919918.html>

---

## **Urea, ¿construir o trasladar la planta?**

La planta de amoníaco y urea volvió a producir el fertilizante desde el lunes. El reinicio de operaciones de la industria –paralizada desde el 17 de junio de 2023– fue oportunidad elegida por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos para anunciar que la estatal abastece el 99% de la demanda nacional. Llamó la atención el dato porque hasta 2021 Bolivia importaba el producto.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/urea-construir-o-trasladar-la-planta\\_339248](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/urea-construir-o-trasladar-la-planta_339248)

---

## **Alternativas al gas natural**

Es oficial. La producción de gas natural en Bolivia ha declinado desde el año 2014, debido a que no se descubrieron nuevas reservas y el volumen se redujo de 59 millones de metros cúbicos por día a 38 millones en la actualidad, según informó el Gobierno el 31 de agosto pasado.

**Fuente**                      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/alternativas-gas-natural/20230904235210919685.html>

---

## **Caída de producción frutícola es grave**

Si se visita los mercados, supermercados, puestos de venta menores y hasta sitios callejeros para comprar fruta, se encuentra con que todos estos alimentos en venta son de origen extranjero, salvo dos o tres excepciones, como naranjas y plátanos. Se observa, además, que los precios son altos, los frutos son de mala calidad, son transgénicos y se caracterizan por su brillante aspecto.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/08/caida-de-produccion-fruticola-es-grave/>

---

## **La explotación ilegal de nuestros recursos minerales y sus consecuencias económicas**

En los últimos años se ha comenzado a hablar, con frecuencia, de minería ilegal en el país y de los impactos

---

que esta actividad provocaría en distintos ámbitos. Hay avasallamientos de operaciones mineras, operaciones en áreas no autorizadas, actividades sin licencia ambiental, evasión y elusión de obligaciones con el Estado, contaminación ambiental, destrucción de ecosistemas, etnocidio, asociaciones no autorizadas con empresas, concesiones no adecuadas al régimen minero actual y otras irregularidades que configuran un panorama complejo y que reflejan las limitaciones del gobierno para ponerles tope y sancionarlas.

**Fuente Original:**<https://urgente.bo/noticia/la-explotaci%C3%B3n-ilegal-de-nuestros-recursos-minerales-y-sus-consecuencias-econ%C3%B3micas>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook